

LA IDEA

SEMENARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Horno de los Bizcochos, 19.—Teléfono 133.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se envía al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven, publíquense ó no, y siempre bajo la responsabilidad de sus autores.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Toledo, un trimestre.. 1'25 pesetas.
Fuera de la capital, íd... 1'50 »
Número corriente..... 0'10 »
Idem atrasado..... 0'25 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

Sr. D.

COMISIÓN ORGANIZADORA PROVINCIAL DE UNION REPUBLICANA

Esta Comisión organizadora está decididamente resuelta á que al entrar en el nuevo año se halle ya en funciones la Junta provincial de carácter definitivo, poniendo fin á la interinidad actual.

Nunca como en las circunstancias presentes en que una reacción tan locamente desenfrenada como deprimente de las energías nacionales, parece aspirar y aspira al total desquiciamiento de la libertad y la democracia regeneradoras; nunca como en los momentos actuales urge apretar nuestras filas y aperebirnos, prevenidos á todo evento.

El domingo próximo día 18, con ocasión del importante mitin en que tomarán parte distinguidas personalidades de la minoría republicana de las Cortes, y que á iniciativa de la Juventud se ha de celebrar en la misma fecha, se reunirá en esta capital la Asamblea en que habrá de constituirse la referida Junta provincial, con arreglo á las siguientes bases inspiradas en las que para la organización del partido estableció el jefe de la Unión republicana.

1.ª Las Juntas municipales republicanas constituidas, y las que hasta la fecha citada se constituyan, designarán representaciones compuestas de tantos individuos como distritos electorales en que esté dividido el pueblo ó sea la municipalidad.

2.ª Se recomienda con interés vivísimo, que las «representaciones» recaigan en correligionarios de los mismos pueblos de las Juntas respectivas, y sólo en caso de absoluta imposibilidad se podrá delegar la representación, ó completarla, en republicanos de otros pueblos ó de la misma capital de la provincia.

3.ª Los representantes vendrán provistos del oportuno documento que acredite la legitimidad de su representación.

4.ª Constituida la Asamblea, ella deliberará acerca de lo demás que concierne á la constitución de la Junta Provincial, con arreglo á la pauta trazada en las Bases de Organización del Partido.

Esta Comisión organizadora espera que los republicanos todos de la provincia ocuparán dignamente su puesto. Es el único camino de ir á alguna parte en este país tan digno de mejor suerte.

Salud y República.

Toledo 9 de Diciembre de 1904.—Por la Comisión Organizadora Provincial.—El Presidente, BENITO GÓMEZ Y GUTIÉRREZ.

Nota. Para cuantas dudas surjan acerca de la interpretación de estas bases, los individuos ó entidades interesadas se dirijan urgentemente á esta Presidencia.

JUVENTUD REPUBLICANA

Suscripción abierta para subvenir á los gastos que origine el importante acto político en proyecto.

Suma anterior, 213,35 pesetas.—D. Eugenio Rodríguez, 0,50; un republicano, 0,25; D. Félix Ramos, 0,50; D. Nicolás Sánchez, 1; D. Donaciano de Pablos, 1; D. Luis Ruedas, 1; D. Jaime García, 1; D. Elías Gallego, 1; D. Eugenio Cardeñas, 2; D. Gabriel Sánchez, 1; un viejo republicano, 2,50.—Total 225,10.—(Se continuará).

Nota. En el total del número anterior se cometió el error por exceso (fácilmente comprobable) de una peseta.

Las subsistencias y los salarios.

ASPECTO GENERAL

Tiene más, mucho más de general que de local el problema. En vano será que se trate de poner coto á la carestía de la vida en las localidades si los pequeños industriales han de seguir comprando más caros los artículos en los grandes centros de producción ó en los de comercio al por mayor.

Encarecen las subsistencias en España, porque la vida, en todas sus varias manifestaciones, se hace difícil y trabajosa.

Es superior la oferta de brazos que la demanda; la producción es inferior al consumo; los capitales se limitan á vivir de la renta en lugar de aplicarse al producir fecundo. Y todo esto determina una insuficiencia de medios de vida con su consiguiente encarecimiento y un sobranje de brazos que se resuelve en la emigración, el hambre y la miseria.

Aquí está el mal y en este terreno ha de ponerse el verdadero y eficaz remedio.

Lo cual, claro es, no quiere decir que no hayan de ponerse en vigor medidas inmediatas que atenúen por de pronto lo precario del vivir nacional, de modo que ammorando el coste de las especies, puestas en las localidades, puedan los pequeños industriales ofrecerlas más baratas en la venta al detall.

Estas medidas de una eficacia inmediata y fácilmente realizables por el Gobierno con un poco de buena voluntad, ya las han expuesto en las Cortes los diputados republicanos, particularmente el Sr. Nogués; «supresión total del impuesto de consumos», «rebaja de las tarifas de transportes terrestres (ferrocarril)», «rebaja en los derechos de abanderamiento de los buques y en los fletajes», «trabas á la exportación de ganados»; poner mano á la construcción de ferrocarriles (los secundarios en proyecto), cosa que no influiría poco, ofreciendo norte á la esperanza al brindar con facilidades para el cambio de los productos; todo esto aparte de las medidas de índole monetaria, como «el aumento de las reservas de oro y la limitación en la acuñación de plata y en la emisión de billetes».

Bien entendido que estas medidas no tienen otro carácter ni pueden tener otra finalidad que la de atenuantes transitorias que no impedirían que al cabo de no mucho, vuelva á presentarse el mal como se presentará en lo que dure el desequilibrio entre la oferta y la demanda de brazos, como signo del desequilibrio é inferioridad de nuestra producción.

Y este desequilibrio no desaparecerá en tanto el capital español no abandone su pasividad estúpida, entrando en la senda del industrialismo, de la circulación fecunda, del movimiento productor. No desaparecerá tampoco en tanto no inspire confianza nuestra situación, al capitalismo extranjero (hoy bastante retraído respecto á nosotros) ya que la incapacidad del nacional es probada. Y no inspiraremos confianza en lo que las cla-

ses gobernantes, ya que años tras años nos han venido desgobernando desastrosamente hasta llevarnos á la catástrofe más ignominiosa, no rectifiquen de orientación y de conducta; no inspiraremos confianza al mundo en lo que sigan gobernándonos á los españoles á «contrapelo» de como gobiernan en la Europa progresiva; vueltas las espaldas á las orientaciones, á los principios que informan la marcha ascendente de los pueblos europeos.

* *

El problema de las subsistencias, existe indudablemente. Afecta á todos. Pero afecta más á los que hacen mayor consumo, á quienes hacen más gasto y de mayor diversidad de artículos. Es por esencia el problema de las clases medias. Para el proletariado es, ciertamente importantísimo. Sería capital si no existiera para él otro más importante y primero: el problema del trabajo y de los salarios. Este es el verdadero y capital problema para el proletario.

Con trabajo constante y salario remunerador (que no lo es, por lo común el de hoy) aún padeciendo la parte alícuota que le toque en la carestía de las subsistencias, aún difícil y trabajosamente, viviría. Con la escasez, la intermitencia, la falta de trabajo y la inferioridad de los tipos de salario, que le es aneja, la vida no es ya difícil y precaria, sino imposible,..... no es vida.

Trabajan un día, una semana, una temporada, y se están otro día, otra semana, otra temporada sin trabajar. Esto es lo que hace verdaderamente difícil la vida aún de los «oficiales» en los oficios algo mejor remunerados, que el «peonaje» y los «agricultores» no es posible que vivan..... ¿Qué familia vive «verdaderamente» con siete, ocho ó nueve reales?

* *

El problema de las subsistencias afecta con intensidad lamentable á clases burguesas y proletarias..... es el problema de todos..... claro es. Pero es esencialmente el problema de las clases medias, obreras también en la amplia acepción de la palabra. El genuinamente proletario, el que afecta más directa y principalmente á las clases trabajadoras es *el del trabajo y los salarios*. ¿Que sobre uno y otro problema no obstante ha de actuarse? ¿Que uno y otro demandan soluciones, sean de una ó de otra índole? No es posible negarlo.

Pero remedio eficaz y permanente sólo podrá ponerse laborando intensa y hondamente por poner la nacionalidad en estado de producción abundante..... que demande empleo de muchos brazos..... Poner mano, con empeño firmísimo, tenaz, con acción vigorosa, á la obra *de fomentar por todos los medios, la producción nacional..... y de rehaer la estructura mental de la raza*.

JUAN PROLETARIO.

JUVENTUD REPUBLICANA

Á los correligionarios:

Visto el lisonjero éxito de la suscripción abierta por esta Juventud, tenemos la satisfacción de anunciar á los correligionarios y al pueblo en general, que nuestro proyectado acto político se encuentra ya en vías de realización inmediata.

El domingo, próximo día 18, y en el teatro de Rojas, si no surge algún obstáculo no esperado, tendrá lugar un gran mitin en que han ofrecido tomar parte los Sres. Lerroux y Menéndez Palleares y al que muy probablemente asistirán también sus compañeros de Parlamento, Sres. Junoy, Nougués y el diputado obrero (obrero tendero) Sr. Anglés.

Al acto quedan desde aquí invitadas todas las Juntas y republicanos de la provincia. A las Juntas de distrito se las invita además á que designen un orador que, en nombre del mismo, haga uso de la palabra.

La entrada será pública, pero esta Comisión organizadora del mitin se reserva, para las Juntas respectivas, los proscenios y palcos adyacentes en número igual al de distritos electorales en que está dividida la provincia, más los cinco administrativos de Toledo y la Directiva del Casino. El resto de los palcos por el orden usual de preferencia y en la medida que sean necesarios se reservarán para las señoras de republicanos ó no republicanos que quieran ocuparlos, (sin distinción, como es natural, de clases sociales).

El escenario le ocuparán la Junta municipal y la Directiva de la Juventud en pleno, juntamente con representaciones de los demás organismos que radican en Toledo, de LA IDEA y los representantes de los pueblos que no hayan tenido espacio suficiente en el respectivo palco.

La entrada en el escenario no será libre sin invitación especial. Presidirá autoridad competente del partido.

Para velar por el cumplimiento de estas indicaciones y por el mayor brillo y corrección del acto, la Juventud tendrá de su seno designadas y convenientemente distribuidas parejas de socios con un lazo distintivo. Además tendrán facultades de «socios de orden», en caso preciso todos los jóvenes asociados que ostenten la distinción.

Los ilustres expedicionarios, á no imponerse alguna variación inesperada, llegarán, el día citado en el tren de las diez y cuarto de la mañana.

La Juventud, su Directiva y la Comisión organizadora, haciéndose eco de los sentimientos de todos los organismos republicanos invita á los correligionarios y á los que, sin serlo, simpatizan con nuestras ideas y aspiraciones, á que en dicho día y hora acudan á la estación de Madrid, en recepción entusiasta de los denodados caudillos de la cruza popular.

Si la autoridad gubernativa lo permite y previo el beneplácito de la jefatura local republicana el regreso de la estación, se hará en manifestación correcta y ordenada, y aspiramos á que sea con música y con la bandera del Casino que se pedirá al efecto, con la esperanza de que sea concedida.

La música (en su caso) cesará en su cometido en la inmediatez de la bola del miradero. La bandera juzgamos que debe ser conducida por algún individuo de la misma Directiva del Casino, que la desenfundará ó enarbolará en la misma estación.

En caso de que el oportuno permiso para la manifestación fuere denegado por el Sr. Gobernador, el regreso lo haremos fraccionados en pequeños grupos, dentro de la ley.

Lo mismo que en el teatro, en el trayecto de la manifestación y en todos los actos colectivos públicos, los socios y comisiones ejercerán con celo sus funciones de orden.

La hora fija en que ha de empezar el mitin, sus demás circunstancias concretas, así como cualquier innovación sobre este esbozo de programa, será noticiada mediante los carteles que oportunamente se fijarán en las esquinas y sitios públicos.

No creemos necesario recomendar á los republicanos una corrección que es característica de sus costumbres públicas. El orden y la sensatez nos quitan al entusiasmo.

Esta «Comisión organizadora» abriga la confianza de que los republicanos todos cumpliremos nuestro deber.

Toledo 9 de Diciembre de 1904.

LA COMISIÓN.

Tiro rápido.

Continuó en la presente semana el debate sobre LA MORALIDAD POLÍTICA del Gobierno; lo llevó al ruedo el señor Soriano, lo han capeado los Sres. Silvela (E.), Gasset, Burel, Villanueva y Canalejas y le ha dado la puntilla el Sr. Azcárate.

El banderillero Sr. Sánchez Guerra pasó gravemente herido á la enfermería ¡y dimitió!; el espada D. Antonio ha quedado muy mal en su faena y pronto no encontrará quien le contrate.

Gracias á Dios, terminó en el Parlamento la cuestión de Carcabuey.

Los Sres. Sánchez, Guerra y Toca y el presidente

del Consejo, en la última sesión se excedieron hasta la provocación, sin resultado alguno para su defensa. Esta no era posible.

La mancha de las inmoralidades políticas y judiciales denunciadas, pesarán por siempre sobre el actual Gobierno.

Ratón Pelao quedará grabado en las conciencias de todos los españoles.

La Comisión del Senado que entiende en el proyecto de Ley sobre el servicio militar obligatorio, después del tiempo transcurrido, dice que todavía tiene que seguir estudiándolo.

Padres de la Patria, tanta calma acusa torpeza ó deseos de prolongar el asunto.

¿Es que no conviene á sus señorías la aprobación?

Anuncia la prensa de la Corte una modificación ministerial, en la que se habla de la salida de dos ministros.

Dícese si volverá Sánchez Guerra ¡húndete tierra! y otros aseguran que el cambio será favorable á los villaverdistas.

¡Canario! Por algo D. Raimundo se quedó tan conforme con la desgraciada suerte de sus proyectos.

El jefe del Gobierno y todos los ministros, sin que les atragantara la comida, han celebrado con un banquete el primer aniversario de su subida al poder, en el cual el Sr. Maura dijo á sus compañeros que *celebrarian varios aniversarios*.

Esto parecerá una broma pesada; pero es verdad—se entiende lo del banquete—porque lo demás, á pesar de tanta arrogancia, *están verdes*.

El *Ratón Pelao* es mal cocinero y Carcabuey no admite más aniversarios.

Dice *La Correspondencia de España* que la Unión Republicana agoniza.

El que está agonizando es el Gobierno y lo que se descompone es la Monarquía.

La Unión Republicana empieza á vivir; todo se andará, que escrito está: *esto matará aquello*.

El desafío entre los Sres. Sánchez Guerra y Soriano terminó con un rasguño á este último en una pierna.

Y todo ha quedado arreglado.... por ahora sin perjuicio de repetirse si el *argumento* lo requiere.

El duelo Jaurés-Deroulede, se verificó en Hendaya, fué á pistola y á un solo disparo.

El público que presenciaba el lance, al convencerse de que los combatientes habían resultado ilesos, prorrumpió en una gran silva.

¡Qué inhumana es la humanidad!

El jurado en Madrid ha absuelto á los Sres. Perrín y Palacios, procesados por haberse considerado *pecaminosa* la zarzuela original de los mismos, titulada *El trueno gordo*.

Con arreglo al veredicto, la obra podrá representarse en lo sucesivo; y entonces si que va á ser de veras *El trueno gordo*.... aplaudido.

«DE PÍ Y MARGALL

SIN ESTATUA

Dentro de pocos días, una velada sin ruido ni brillantez hará recordar á escasos fieles el aniversario de aquel «*vir bonus*». La sombra austera de Pí y Margall descenderá del «inmortal seguro», y, en las penumbras de un olvido que afrenta, el gran republicano agitará su palma de luz.

¿Quién, ante el derroche de estatuas, no siente que Pí y Margall no la tenga? En la recordación de su vida, bajo el caudal sereno de su prosa, entre candores de colegial y poderosas energías á lo Scévola, este hombre insigne es un sol de honradez.

Las páginas de nuestra historia reciente sangran vergüenzas indecibles.—La justicia fué violada brutalmente, como una virgen sin defensa: la moral públi-

ca ostenta en su cabellera desatada las «rosas negras» de las bacantes de Tiberio, y sobre el caudor de los comicios mil centuriones echan sus togas insolentes.

¿Dónde vivió aquel espíritu fuerte, sino entre cienos y lodazales, entre urnas y programas, junto á la credencial y la prebenda? ¿Quién torció nunca su rectitud, ni compró su gracia, ni estorbó jamás su justicia? Una salutación de Plutarco, un pensamiento de Marco Aurelio, una serena página de Carlyle, darían el epígrafe de su nicho. Enterrado él, en su fosa halló el carácter sepultura, y sobre la fría losa que lo guarda pisarán, con suavidades apostólicas, las nobles sandalias de Catón....

* *

Hay que llorar en su aniversario. Ante la sombra austera y santa, la España del hambre y de la emigración, de los Municipios en francachela, de las Diputaciones en ruina, del Parlamento en anemia verbosa, debe hincar su rodilla culpable. La visión terrorífica de Ezequiel ha ennegrecido ante sus ojos, y Pí y Margall bueno, honrado, justo, no tiene estatua en la España donde Maura es un régulo.

Nuestra juventud se fatiga, estéril. Errante y soñadora, pasó, sin entrar, por el Congreso; ve, á hurtadillas, el «paste!» y la fórmula, la avenencia y el compadrazgo, el *do ut des*, y su flaca voluntad se acomoda en el transfuga endiosado, en el *resellado* con dinero, en el apóstata cargado de prebendas. La palabra *civismo* es de una vejez insoportable, y, sobre la cabeza de un escritor, cualquier Damocles influente tiene suspendida la credencial.

¡Honrado, bueno, justo! Nuestros apuros de dinero, solamente dan á estas voces un necio valor gramatical. Creemos que la vida contemporánea ha santificado el billete, y tras su posesión, aunque afrentosa, van las legiones de apurados. Sin embargo, desde el Génesis acá, el hombre peleó siempre por dinero. Pero también, desde entonces hasta hoy en día, ha peleado el hombre por otras cosas.

Honradez, justicia, bondad.... ¿Pensáis que estas tres voces no pasan de meros substantivos? ¿Es que Italia no se descubrió há poco ante la honrada estatua de Juan Bovio? ¿No glorificó Francia, no ha mucho, la pobreza de Decourelles? ¿No relumbra, más que todo el oro yanqui junto, el romano civismo del luchador contra la Tammany, Tomás Watson? ¿Imagináis que todas las glorias del vivir se encierran en el Gobierno, en la concejalía ó en el acta? ¿Cuántos ministros, dadivosos de credenciales, han sobrevivido á Pí y Margall? ¿Cuántas plumas han latido de admiración en sus aniversarios? Ellos pasaron, como las diablescas sombras de Quevedo, entre vergüenzas y rechiflas, maldiciones y afrentas; él, Pí y Margall, austero y honrado, bueno y justo, llega á nosotros en el silencio de nuestro meditar, y con amores de musa inspiradora llama á las puertas del corazón, diciendo: «Resiste, no empobrezcas tu alma, no encadenes tu voluntad y vivirás, aunque pobre, justo, y morirás, aunque sin pompa, honradamente.

Y sobre el cenagal de nuestras flaquezas, los santos delirios de Zorrilla tienden su bandera gloriosa:

«¡Gloria! ¡Esperanza! sin cesar conmigo
templo en mi corazón alzaros quiero;
que no importa vivir como un mendigo
por morir como Píndaro y Homero.»

¿Queréis el estandarte de un hombre *práctico*? Pues oid, oid al Presidente de la República norte-americana, cómo, poniendo el pie sobre los *dollars*, eleva el corazón á la honradez. Escuchad á Teodoro Roosevelt, caudillo de un pueblo comerciante:

«El primer evangelio que hay que predicar es el de la honradez. Es un crimen más grave que el de faltar á un individuo, el de faltar á la Nación. El que corrompe la vida pública—por malversación, compra de votos, distribución de empleos entre gentes indignas ó complicidad en el silencio de un delito—es más criminal que el cajero infiel de una casa de banca. El primer ideal norte-americano no puede ser otro que el de la honradez más sin tacha....»

* *

Pí y Margall no tiene estatua. La suscripción que se encabezó para ello lleva cuatro años en el dintel de

siete mil pesetas, y ni Gobierno ni Academias, ni Sociedades abren sus puertas á la estatua de Pí y Margall. Los nombres de Castelar y de Sagasta asoman á diario en los periódicos, orlados de cuantiosas sumas; el de Pí y Margall viene de tarde en tarde, seguido de donativos de á peseta. No es ocasión de regatear glorias, más si de protestar con entereza por semejante desigualdad inconcebible. Si de pregonar á los cuatro vientos que ese Pí y Margall sin estatua fué el español más glorioso de nuestros días. Si de solicitar de nuestra juventud independiente una ofrenda, y de toda la prensa liberal una justa campaña.

Frente á las espumas concupiscentes que arroja el Congreso por sus ventanas, pongamos el manantial purísimo de aquella vida. Sobre el nimbo verboso de nuestros gobernantes en entredicho, coloquemos, para que resplandezca y nos guíe, la honrada aureola de Pí y Margall.

Dentro de pocos días será el aniversario de su muerte. Pí y Margall, sin estatua, vendrá, del «imortal seguro», á acusarnos. Entre el plantel de estatuidos de nuestros días ninguno como él la mereció. Preparemos, para su inscripción de honradez, una salutación de Plutarco, un pensamiento de Marco Aurelio, una serena página de Carlyle....

CRISTÓBAL DE CASTRO.»

Contra la costumbre de LA IDEA, recortamos este artículo de un periódico monárquico *El Gráfico*, y cuando él lo dice, no hemos de añadir ningún comentario, sino agradecer su sinceridad.

Discurran los cerebros fuertes y sientan las almas honradas.

ORGANIZACION REPUBLICANA

Cumpliendo lo que en la circular publicada en este periódico encarga el presidente de la Junta provincial interina, los pueblos de esta provincia responden á nuestras excitaciones, y en demostración de ello damos la siguiente relación de localidades donde se ha constituido recientemente la Junta municipal.

UGENA

Presidente honorario, D. Nicolás Salmerón Alonso; ídem efectivo, D. Esteban Díaz Rodríguez; vicepresidente, D. Pascual Cabañas Martín; tesorero, D. Esteban Sánchez Ballador; secretario, D. Antonio Menéndez Montes; vicesecretario, D. Francisco Chozas Dorado; vocales, D. Juan Conde y Conde y D. Santiago Chozas Dorado.

ALAMEDA DE LA SAGRA

Presidente honorario, D. Nicolás Salmerón Alonso; ídem efectivo, D. Francisco Alonso Jerez, propietario; tesorero, D. Tomás Alonso Plaza, propietario; secretario, D. Pedro Barona Barona, comerciante; vocales, D. Jesús de Pinto Plaza, propietario, y D. Manuel Jerez Hernández, propietario.

ESQUIVIAS

Presidente honorario, D. Nicolás Salmerón Alonso; ídem efectivo, D. Pablo Nieto González; vicepresidente, D. León López García; tesorero, D. Julián Arias Hermida; secretario, D. Máximo Prieto Pérez; vocales, don Angel Rojas Torrejón y D. Víctor Portero Hervás.

LAS FIESTAS DE LA ACADEMIA DE INFANTERIA

Es tradicional que este Centro de Instrucción militar, cuya historia está ligada á la de Toledo desde el primer tercio del siglo pasado, celebre anualmente ostentosas fiestas en honor de su Patrona la Virgen de la Concepción.

Siempre aquellos cultos espectáculos han tenido originalidad y gracia, y este año si no han sobrepujado, cuando menos no han desmerecido de los precedentes.

Agradables retreta y diana por la música de la Academia, misa celebrada en el patio del Alcázar, comida-banquete, á que fueron invitados los alumnos del Colegio de Huérfanos de María Cristina, velada en el

Teatro de Rojas el día 7 y función cómico-lírica en el mismo local el día 8 por la noche.

Todos estos actos tuvieron la solemnidad necesaria, pero los celebrados en el Coliseo merecen nota especial.

La notabilísima banda de la Academia que dirigió el Sr. Blanco, con toda maestría, la rondalla, el baile de sociedad, con que terminaron las funciones, y la representación de algunos juguetes teatrales, á que hemos de añadir el monólogo *Buena crianza ó tratado de urbanidad*, alarde valiosísimo de ingenio y agudeza, todo esto sumado á la multitud de obsequios y cortesías que para los concurrentes tuvieron el coronel director, jefes, oficiales y alumnos, harán un recuerdo imborrable en los que tuvieron la fortuna de merecer una invitación.

Todo esto merece nuestro aplauso, pero hay algo más digno de loa, y es el rasgo generoso de los futuros oficiales que han repartido unas 3.000 pesetas entre los muchos menesterosos de esta población. Y no se han conformado con donarlas, si no que además, su alma noble les ha impulsado á visitar las más humildes viviendas, ejerciendo la caridad con la justa adecuación de dar á cada familia la que necesitaba.

Hermoso ejemplo de jóvenes corazones, que mientras otros de su edad sólo se ocupan de la egoísta alegría personal, ofrecen el honroso contraste de pensar en los desvalidos y necesitados.

Es la más humana y noble fiesta que hasta ahora ha celebrado la Academia de Infantería, por la que de todo corazón la felicitamos.

Escuela Superior de Artes Industriales.

Para satisfacción de los alumnos premiados, hacemos público que en el pasado curso académico merecieron tal distinción los siguientes:

DIBUJO DE FIGURA.—D. Isidoro Mellado Ballesteros, Premio; D. Luis Fraile y Vallín, *Accésit*.

DIBUJO ORNAMENTAL.—*Accésit*, D. Manuel Mora y Pérez.

ESTUDIOS ESPECIALES DE DIBUJO.—Srta. María Luisa Villalba y D. Julio Pascual, Premios.

METALISTERIA.—Premios, D. Julio Pascual, D. Domingo Ramírez, D. Buenaventura Alonso Ullán.

CERÁMICA.—Premios, Srta. María Luisa Villalba, D. Luciano Alonso Barajas, D. Pablo Sánchez Ballesteros, D. Adrián Valero, D. Mariano Sánchez Villanueva, D. Luis Fraile y Vallín, D. Adoración Alonso y Barajas; *Accésit*, D. Nicomedes Cabello, D. Facundo Sánchez García y D. Julio Martínez.

DE ASISTENCIA Y LABORIOSIDAD.—D. Julián Huecas, D. Pedro Murcia y D. Teodoro Valentín.

De colaboración.

RÁPIDA

Cruzaba la Puerta del Sol tarareando entre dientes el tango más movido de la zarzuela que acababa de ver representar en Apolo. Infelices y desvergonzadas mujeres, arrojadas al vicio casi siempre por la injusticia social, dirigían á los transeuntes frases invitando al placer, acentuando los movimientos lascivos de sus cuerpos. El *rum rum*, como tempestad lejana, se percibía y aumentaba gradualmente por la calle del *Arenal* donde yo vivía. Era que los elegantes regresaban en sus lujosos coches del regio coliseo. Cruzaron á mi lado y en el interior de los vehículos percibí fosforescencias de piedras valiosas, sedas, blondas y encajes. Algunos hombres y mujeres, muy pocos, iban á pie. Ellas llevaban tapados los escotes con pieles suaves, cubierto el cuerpo con capotas de raso, calzados los diminutos pies con zapatos de tafilite. Ellos llevaban dijes de brillantes en los relojes, alfileres de oro en las corbatas, magníficos gabaues en los hombros.... ¡La calle encauzaba un torrente de riqueza y de perfume!

Iba á entrar en mi casa, cuando salió del quicio de la puerta un hombre demacrado por el hambre, que, tendiendo vergonzoso la mano, exclamó: «¡Caballero! una limosna.... hoy me han arrojado de la casa por no poder pagar.... ¡mi mujer y mis hijos están en medio

del arroyo, sin albergue y sin abrigo!» Y el hombre lloraba amargamente murmurando: «¡Dios mío que vergüenza!» Le dí lo que tenía, y, como huyendo, me refugié en el portal, bajo el peso del contraste de derroche y miseria que había presenciado.

Los hijos de aquel infeliz estarían helados, mientras á otros niños les prodigaban superfluas atenciones.

Su mujer tal vez se vería obligada á caer en la prostitución, por alcanzar un bocado de alimento para sus hijos. Y él, joven y fuerte, piedra de toque de los más amargos sufrimientos ¿qué haría al sentir los mordiscos del hambre en su estómago y los lamentos angustiosos de los seres queridos?... Yo cobardemente sentía miedo por si un día pudiera herirme el casco de una bomba lanzada por aquella víctima de la iniquidad humana.

JOSÉ QUILIS PASTOR.

Quintanar de la Orden.

MIS REBELDIAS

Toledo, pueblo eunuco.

Chamberlain, el gran ministro inglés, á quien de todo se le podrá tachar menos de patriota, en el moderno sentido de la palabra, ó sea el ciudadano que procura el bienestar material y moral de sus conciudadanos, dijo há, no mucho tiempo, que «*existen algunos pueblos llamados á desaparecer*» aludiendo, entre otros países, á esta infeliz España.

Tengo la desgracia de observar y filosofar en el medio ambiente que respiro. Vivo en Toledo, ciudad española y á juzgar por lo que veo, la profecía ha de cumplirse en breve plazo. Aquí ni ricos ni pobres se preocupan del porvenir. Unos y otros por cobardía mutua dejan correr el tiempo mientras que la capital languidece, muere. ¿Dónde están las iniciativas que pueden hacer surgir las industrias, base de los modernos pueblos? Aquí no hay por parte de los poderosos, de los ricos, más industria que la usura y el papel del Estado y por parte de los desgraciados, de los pobres, nada se puede esperar; son apáticos.

Reto á una discusión sobre este asunto á todo el que estime á Toledo.

LUZ BEL.

Sección literaria.

CANTARES

Quieren los republicanos el trabajo y la justicia, y que no sufran los pueblos el peso de los de arriba.

Mucho tiempo hace que espero y no se cansa esperar, porque lo que mucho vale, á la fuerza ha de costar.

De todo es el yunque el pueblo, y el monárquico está altivo; pues ya llegará un mañana y el pueblo hará de martillo.

España está muy enferma y hay que darle la salud: que recete el Doctor Pueblo, ¡República! dala tú.

Para dar á España vida sangre tiene que costar; por eso en la pulmonía manda el médico sangrar.

M. D' L.

Toledo 22 Octubre 1904.

MOSTAZA

Dicen que gritaba Maura ayer tarde en el Congreso: ¿quién quiere comprar pasteles?... ¡calentitos!... ¡recién hechos!...

* *

Monumentos nacionales van á declarar dos cosas; la daga del florentino y las narices de Toca.

JOSÉ QUILIS PASTOR.

Quintanar de la Orden y Noviembre.

Crónica.—Información.

Administración.

Próximo el fin de año y por tanto el indispensable balance de nuestras cuentas, rogamos á los suscriptores en descubierto se sirvan abonar las cantidades que adeuden, teniendo presente que el pago es adelantado.

Se lo hemos de agradecer y para ello hay grandes facilidades, porque pueden valerse del Giro Mutuo, libranzas de la Prensa, sobres monederos y sellos de franqueo.

El noveno cuaderno de los *siete pecados capitales* de Eugenio Sue, editado por Luis Tasso, de Barcelona, acaba de ponerse á la venta al precio de 15 céntimos con artística lámina, y cuya adquisición se hace recomendable.

Relación de los operarios que han tenido ocupación en las obras municipales durante la 2.^a semana de este mes.

Almacén, 3; alcantarillas, 3; vertederos, 4; jardines, 4; empedrados, 9; arrieros y bolquetes, 3; edificios, 4; caminos, 7; limpieza de calles y depósito de aguas, 16; Cementerio, 3; agregados, 25; Total, 81.

El ilustre médico cuyas excepcionales aptitudes para la Cirujía, son generalmente alabadas, D. Joaquín Berruero y Sánchez, ha sido nombrado Vocal del Real Consejo de Sanidad.

Nuestro querido amigo particular, que es hijo de esta provincia, merece tal nombramiento y aún otro de superior categoría.

Estrechamos la mano del Sr. Berruero, felicitándole por el justo homenaje que á su sabiduría se ha hecho.

En Zaragoza donde fué en busca de mejoría para su salud, ha dejado de existir el día 2 del actual D.^a Pilar Lahoz y Alfonso, viuda de D. José Riva.

Esta distinguida señora conocida y muy estimada en la población, era tía carnal y política respectivamente de nuestros estimados amigos particulares don César Sancho y D. José Martínez Simarro, circunstancia que nos obliga á consignar el pésame.

Pocas veces hacemos una noticia necrológica con tanto sentimiento como ahora, porque la muerte de don Mariano Esparraguera y Arredondo, acaecida el día 5 del corriente, habrá dejado de impresionar á muy pocas personas.

El fallecido era laborioso, inteligente, culto y dedicado sin interrupciones de ninguna clase á los afectos de familia y al cumplimiento de sus deberes de oficina, en que era competéntísimo.

No podemos reflejar el dolor de otro modo más evidente que compartiendo la natural pena con su esposa é hijos y los hermanos políticos D. Manuel Conde, don Eugenio Ortiz y D. Víctor Flores.

Haremos notar que el entierro fué una gran demostración de duelo como pocas veces se ve en esta ciudad. Sirva esto de consuelo á la atribulada familia.

En el salón «Echegaray» tendrá lugar mañana domingo, á las ocho y media en punto, una variada función que aquella distinguida sociedad de aficionados celebrará, en unión de la Academia de música de Santa Cecilia, con el siguiente programa: 1.^o Preludio de la ópera *Beatrice di Tenda* (Bellini).—2.^o El juguete cómico *Ciertos son los Toros*.—3.^o Cuarteto instrumental sobre motivos de la ópera *Lucia di Lam mermoor* (Donizetti).—4.^o Nocturno para instrumentos de arco (Alard).—5.^o Fantasía sobre la ópera *La Traviata* (Verdi).—6.^o El monólogo en un acto y en prosa *Oratoria fin de siglo*.—7.^o Recuerdos de la ópera *Il Trovatore* (Verdi).—8.^o El juguete cómico *Los corridos*.—9.^o *Marcha Turca* (Mozart).—10.^o Intermedio del segundo acto de la ópera *La Traviata*, (Verdi).

Suponemos que la concurrencia será extraordinaria, pues el programa es de gran atracción.

No tenemos otras noticias que las publicadas por la Prensa local, pero según ellas, dentro de muy poco abrirá el Casino de Artistas, una cocina económica,

destinada á procurar que las clases necesitadas, pasen menos sufrimientos en esta cruda época del año.

Correspondencia administrativa.

D. Pablo Sánchez Barbudo, de Ajofrín.—Pagó 1,50 pesetas por suscripción desde 1.^o de Octubre á fin del mes actual.

RED TELEFONICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 30 de Noviembre último, ha correspondido el regalo de esta Red á D. Cirilo Ormachea, que entre otros tiene adjudicado el núm. 520, igual al formado por las tres últimas cifras del 35520, agraciado con el premio mayor y ha elegido

Una docena de pañuelos hilo

del establecimiento de D. Ramón Dominguez, Comercio, 49, teléfono 16, por ser uno de los varios regalos de esta Empresa.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio Social: Calle de Olázaga, núm. 1.

Paseo de Recoletos (Madrid).

GARANTÍAS

Capital social efectivo.....	Pesetas	12.000.000'00
Primas y reservas.....		45.105.694'18
Total.....		57.105.694'18

¡Cuarenta años de existencia!

Seguros contra incendios.—Esta gran Compañía Nacional asegura contra los riesgos de incendios.—El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de 64 650.087 pesetas con 42 céntimos.

Seguros sobre la vida.—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de Educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas *más red. cidas* que cualquiera otra Compañía.

Representantes en esta provincia: Sra. Viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 15; Agente, D. Florencio Camuñas Lería, plaza de la Magdalena, núm. 12.

La Deliciosa

Fábrica modelo de Agua de Seltz y bebidas gaseosas, medicinales y de recreo

DE

TEODORO ROMERO

Recoletos, 15.—TOLEDO.—Teléfono, 60

Gaseosas de todas clases y cervezas de la acreditada fábrica de Santa Bárbara.

SE SIRVE A DOMICILIO DENTRO Y FUERA DE LA POBLACION

La Protectora Ibérica

Sociedad de Crédito y Seguros de Ganados

MUTUO-BENEFICA

DIRECCION: JACOMETREZO, NÚM. 43

MADRID

Seguros de ganados de todas clases, edades y razas; asistencia facultativa; compra-venta de ganado; préstamos al 6 por 100 anual; pídanse detalles á la Dirección.

MIGUEL GÁLVEZ TERRADAS

SELLOS DE CAUCHO Y METAL

Cristo de la Luz, 22.—TOLEDO

SASTRERIA MADRILEÑA

DE

DONACIANO DE PABLO

Hombre de Palo, 1.—Toledo.

Casa especial y económica en toda clase de prendas de paisano, distinguiéndose en el corte de pantalones.

GRAN SURTIDO EN PANAS

RESOLUCIÓN DE UN PROBLEMA DIFÍCIL

Lo ha logrado la Casa de Mingote, que por ocho duros ofrece un traje de género francés con buenos forros, corte inglés y confeccionado por inteligentes y buenos operarios.

Los elegantes deben aprovecharse.

Sastrería de Antonio Mingote

ZOCODOVER, 24.—TOLEDO

MOISÉS SÁNCHA

(SUCESOR DE BONIFACIO DE PABLO)

CRUZ, 12.—MADRID

Guayaberas para campo, playa y viaje, á 10, 15 Y 25 PESETAS

Caprichosos modelos en alpaca y panas austriacas.

THEOBROMINA FOSFATADA LUQUE

Alimento completo para niños, embarazadas, nodrizas y personas débiles ó enfermas.

Sustituye con *grandes ventajas* á las harinas lacteadas.

De venta en todas las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos de esta provincia.

Pedidos por mayor, al representante exclusivo de Toledo y Avila, D. Agustín de Soto y Avrial.

Dirección postal: Por Talavera de la Reina, Casavieja.

Telegramas: Soto.—Talavera de la Reina.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madridejos, A. Villarejos; Ocaña, Gómez García; Talavera de la Reina, J. Díaz y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías en general.

Imprenta de Rafael G. Menor, Sillería, 15.